

16/10/SPX

Oportunidad y sabiduría para la reflexión

El mensaje directo y actual de "La República" de Platón acaba de ser editado en edición bilingüe griego-español por el especialista en filosofía antigua y académico de la Universidad Austral de Chile, Gastón Gómez Lasa. Su aporte representa un hito en nuestra actividad intelectual.

Ha llegado a decirse que Platón, el filósofo griego, es el más notable pensador de todos los tiempos. A tales grados ha sido ensalzada su fuerza reflexiva que se ha reiterado, también, que el pensamiento occidental posterior en su totalidad vendría a ser un conjunto de comentarios y disquisiciones alrededor de los diálogos de Platón. Pero, incluso en el caso que tales afirmaciones pudieran tener alguna exagerada dimensión, nadie niega a Platón su lugar de privilegio entre las mayores creaciones del pensamiento humano.

Y de en medio de la maciza y extensa obra escrita de Platón, la posteridad ha destacado algunos textos con particular énfasis. Por supuesto, no se trata de las obras más críticas del filósofo griego y que son objeto del estudio especializado disciplinario, sino de aquellas que han roto ese círculo y han llegado a un público más vasto, logo o eruditó en otras especialidades. Por de pronto, la *Apología de Sócrates*, que reproduce la defensa de Sócrates ante sus acusadores en el 399 a.C. y que ha venido a convertirse en el gran texto de la justificación de la filosofía misma como ejercicio del pensamiento reflexivo y como género de vida; o el diálogo *Critón*, que narra las últimas horas del maestro antes de beber la cicuta.

Y entre ellas, un lugar preferente pertenece a *La República*, una obra de gran influencia en la refle-



Gastón Gómez Lasa vive en Santiago y hace docencia en Valdivia. Hubo un día en que la Universidad le quedaba más cerca de su casa, hasta que llegó la hora en que la reflexión filosófica comenzó a desfallecer.

xión política occidental. Para muchos estudiosos de Platón, en la filosofía, la ciencia política o la psicología social, *La República* constituye una producción magistral, una hazaña del pensamiento filosófico. Dicir que *La República* representa el pensamiento político de Platón hacia sus 42 ó 43 años, es decir poco. Mucho más que eso, es una lúcida meditación de las distintas orientaciones que pueden adoptar la reflexión y la acción políticas y su mutua confrontación; es un proezza argumental, un pensamiento explorando la política desde múltiples perspectivas y en distintas direcciones. Más todavía, es una laboriosa meditación sobre los callejones sin salida del antagonismo de las facciones, sobre el círculo vicioso de la violencia, sobre la necesidad de introducir la lucidez de la razón en los asuntos públicos.

Mas aún, *La República* es una meditación sobre las relaciones posibles de la filosofía y la política, precedida de un alegato que busca legitimar el oficio filosófico en la sociedad, justificar el género de vida que implica. En *La República*, Platón acuña una fórmula para la ligazón de la filosofía y el poder. Unos 30 años después, hacia el 354 a.C., en su célebre *Carta Séptima*, el propio Platón se refiere así a ello:

"Y me vi forzado a declarar, elogiendo a la recta filosofía, que es a partir de ella que se puede tener una visión completa de todo lo que es justo, tanto

Oportunidad y sabiduría para la reflexión [artículo] Edison Otero.

Libros y documentos

AUTORÍA

Otero, Edison

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Oportunidad y sabiduría para la reflexión [artículo] Edison Otero. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)